

INSTITUTO TEOLÓGICO COMPOSTELANO

Collectanea Scientifica Compostellana

36

**La alegría del Evangelio:
Perspectivas teológico pastorales
de la Exhortación Apostólica
*Evangelii Gaudium***

XV Jornadas de Teología

15 y 16 de septiembre 2014



Santiago de Compostela 2015

La alegría del Evangelio:
perspectivas teológico pastorales
de la Exhortación Apostólica
Evangelii Gaudium

XV JORNADAS DE TEOLOGÍA, 2014

Coordinación:

Roberto Martínez Díaz

José Fernández Lago

Francisco Javier Buide del Real

INSTITUTO TEOLÓGICO COMPOSTELANO

COLLECTANEA SCIENTIFICA COMPOSTELLANA

36

La alegría del Evangelio:
perspectivas teológico pastorales
de la Exhortación Apostólica
Evangelii Gaudium

XV JORNADAS DE TEOLOGÍA, 2014

15 y 16 de septiembre de 2014

SANTIAGO DE COMPOSTELA

2015

Índice General

PRESENTACIÓN DE LAS JORNADAS 2014 José Fernández Lago.....	9
PRESENTACIÓN DE LAS XV JORNADAS DE TEOLOGÍA (15 Y 16 DE SEPTIEMBRE). APERTURA Mons. Julián Barrio Barrio.....	13
DE LA <i>LUMEN FIDEI</i> A LA <i>EVANGELII GAUDIUM</i> Mons. Rino Fisichella.....	19
PERSPECTIVAS TEOLÓGICOS PASTORALES DE LA EXHORTACIÓN APOSTÓLICA <i>EVANGELII GAUDIUM</i> . LA ALEGRÍA DEL EVANGELIO Ángel Galindo García.....	31
APROXIMACIÓN A LA DIMENSIÓN CARITATIVA Y SOCIAL DE LA EVANGELIZACIÓN EN LA <i>EVANGELII GAUDIUM</i> Y SUS CONSECUENCIAS Jose Luis Segovia Bernabé.....	57
LA ALEGRÍA QUE SE RENUEVA Y COMUNICA. CAMINOS DE EVANGELIZACIÓN Vicente Vide Rodríguez.....	75
LA FUERZA EVANGELIZADORA DE LA PIEDAD POPULAR Ramiro González Cougil.....	101
LA ALEGRÍA DE LA CATEQUESIS PARA UNA <i>NUEVA ETAPA EVANGELIZADORA</i> . HACIA UNA <i>CATEQUESIS TRANSFORMATIVA</i> : ENTRE KERIGMA Y MISTAGOGÍA Miguel López Varela.....	131
DE SAN FRANCISCO A PAPA FRANCISCO: EL GOZO DE CAMINAR JUNTOS Martín Carbajo Núñez.....	161
LA TRANSFORMACIÓN MISIONERA DE LA IGLESIA SEGÚN <i>EVANGELII GAUDIUM</i> Sebastià Taltavull Anglada.....	179
CLAUSURA DE LAS JORNADAS Mons. Julián Barrio Barrio.....	235

DE SAN FRANCISCO A PAPA FRANCISCO: EL GOZO DE CAMINAR JUNTOS

En mi exposición, analizaré las figuras del peregrino y del turista como estilos de vida paradigmáticos en la sociedad actual. Francisco de Asís encarna bien la figura del peregrino, que camina gozosamente hacia el encuentro con Cristo, sintiéndose fraternalmente unido a Dios, a los demás y a la naturaleza. Juan Pablo II, al iniciar el encuentro interreligioso en Asís, el año 1986, decía:

«Nos encontramos en Asís, donde todo habla de un singular profeta de la paz llamado Francisco. No solo lo aman los cristianos, sino también muchos otros creyentes y gente que, aun estando alejada de la religión, se reconoce en sus ideales de justicia, reconciliación y paz»¹.

Benedicto XVI subraya que «su actitud de hombre de paz, de tolerancia, de diálogo, nació siempre de la experiencia de Dios-Amor»². En esta misma línea, Papa Francisco afirma:

«Francisco de Asís, para mí, es el hombre de la pobreza, el hombre de la paz, el hombre que ama y custodia la creación [...]. Es el hombre que nos da este espíritu de paz, el hombre pobre... ¡Ah, cómo quisiera una Iglesia pobre y para los pobres!»³.

El Papa actual reconoce que escogió el nombre de Francisco porque el santo de Asís representa un modelo de Iglesia pobre, itinerante y gozosamente cercana a todos. No se puede avanzar con una mochila demasiado

¹ JUAN PABLO II, «Discurso a los representantes de las diversas religiones del mundo presentes en Asís», 24-01-2002, n. 2, en *Insegnamenti di Giovanni Paolo II*, XXV/1 (2002) 102-106.

² BENEDICTO XVI, «Discurso ante la basílica de Santa María de los Ángeles», 17-06-2007, en *Insegnamenti di Benedetto XVI*. III/1 (2007) 1139-1146, aquí 1145.

³ FRANCISCO, «Discurso a los representantes de los medios de comunicación», 16-03-2013, en *L'Osservatore romano*, [=OR], (17-03-2013) 1.

pesada ni tampoco sentirse hermano de todos cuando se está apegado a intereses y compromisos. Para seguir a Cristo «peregrino y forastero»⁴, Francisco de Asís abraza la pobreza más radical y, cuando el obispo de Asís le pregunta si no está exagerando, él le responde que su motivación principal no es ascética, sino teológica y relacional:

«Señor, si tuviéramos algunas posesiones, necesitaríamos armas para defendernos. Y de ahí nacen las disputas y los pleitos, que suelen impedir de múltiples formas el amor de Dios y del prójimo; por eso no queremos tener cosa alguna temporal en este mundo»⁵.

También el Papa Francisco quiere una Iglesia ligera de equipaje, libre de ataduras, gozosamente cercana a todos y «en constante actitud de salida»⁶. Esto implica una profunda renovación eclesial que abarque todo (costumbres, estilos, lenguaje), en modo tal que toda la Iglesia se vuelva misionera (*EG* 27), anunciadora incansable de la infinita misericordia del Padre que ella misma experimenta (*EG* 24).

A continuación, intentaré explicar esa sintonía del Papa Francisco con Francisco de Asís con respecto a la evangelización. Empezaré presentando las figuras del peregrino y del turista como dos modos contrapuestos de afrontar las cuatro relaciones fundamentales del ser humano: con Dios, consigo mismo, con los demás y con la creación. En una sociedad para turistas, el evangelizador tiene que ser un peregrino que anuncia gozosamente la alegría del evangelio. En la segunda parte de mi intervención, indicaré el perfil del evangelizador a la luz de la exhortación apostólica *Evangelii Gaudium*.

1. ESTILOS DE VIDA: EL PEREGRINO Y EL TURISTA

La movilidad es una característica de nuestra época: estamos siempre en movimiento, física o virtualmente. La movilidad es tan importante que

⁴ FRANCISCO DE ASÍS, «Regla no bulada», [=Rnb], n. 9,6, en I. Rodríguez Herrera – A. Ortega Carmona, *Los escritos de San Francisco de Asís*, Espigas, Murcia ²2003, 411-508. «Para que, interiormente limpiados, [...] podamos seguir las huellas de tu amado Hijo». ID, «Carta a toda la Orden», [=CrO], n. 51, en I. Rodríguez Herrera – A. Ortega Carmona, *Los escritos...*, cit., 292-331.

⁵ «Leyenda de los tres compañeros», n. 35, en J.A. Guerra, ed., *San Francisco de Asís. Escritos, biografías, documentos de la época*, BAC, Madrid ²2006, 537-578.

⁶ FRANCISCO, «Exhortación apostólica *Evangelii Gaudium*», [=EG], Ciudad del Vaticano 2013, n. 27.

Sumario

1. Estilos de vida: el peregrino y el turista

1.1. *La figura del peregrino*

1.1.1. En viaje hacia la meta

1.1.2. El peregrino Francisco de Asís

1.2. *El turista*

1.2.1. Alejado de sí mismo

1.2.2. Alejado de los otros

1.2.3. Alejado de Dios

1.2.4. Alejado de las cosas: el consumismo indolente

2. El evangelizador es un peregrino

2.1. *Testigo que anuncia lo que ha experimentado*

2.1.1. Experiencia que lleva a la misión

2.1.2. Un anuncio gozoso, siempre nuevo

2.2. *Contemplativo humilde, que escucha y acompaña*

2.2.1. Ayuda a descubrir las semillas del verbo

2.2.2. Con la apertura y la creatividad propias del artista

2.3. *Afectuosamente unido a todos*

2.3.1. La evangelización como "cercanía real y cordial"

2.3.2. En profunda sintonía con todo el pueblo de Dios

Conclusión